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进入年底，各个单位和部门纷纷进行总
结盘点，其中过于强调成绩而对存在的问题
轻描淡写甚至避而不谈的现象屡见不鲜。这
种做法虽然看起来“你好我好大家好”，但却
可能导致上级部门作出错误的判断和决策，
为来年的工作埋下隐患。

年终总结，贵在真实。在盘点成绩时，我
们应秉持实事求是的原则，避免复制粘贴、搬
运材料或老调重弹。应该真实、客观地陈述成
绩，反映工作情况，并清晰地梳理工作脉络。

在剖析问题时，应该以务实的精神直面问题，
勇敢地坦承缺点和不足。

只有发现问题并正视问题，我们才有可
能真正解决问题。对问题进行深入剖析和挖
掘，不遮掩、不回避，才能为改进打下基础。总
之，总结不是结束，计划也不是空想。我们应
深入思考、准确判断，以实际情况为基础，以
上级党委政府的决策部署为指导，以解决群
众的急难愁盼为目标来制订计划，以更好地
服务于民造福于民。

总结工作勿总结工作勿““美颜美颜””
◎◎ 费伯俊费伯俊

在工作总结中，我们是否该亮一亮自己
的成绩？当然要亮，讲成绩不是为了炫耀，而
是为了总结成功经验，推动今后工作，同时
也让组织和同事对我们有个正确的认识和
评价。只是，总结成绩要实事求是，不能过分

“美颜”。
美颜技术可以让照片上的人更好看。一

些人在总结工作时也喜欢搞“美颜”，有的把
过去的成绩说成是现在的，有的把同事的成
绩说成是自己的，有的数字掺水、故意拔高，
有的甚至化乌有为事实、把设想当经验、将缺
点涂抹成特点、亮点……

这些行为非常不可取。首先，可能败坏自
身形象。对工作成绩进行拔高、美化，这是欺
骗组织、领导和同事，一旦被发现“言行不
符”，就会让大家对你所有的工作和为人产生
怀疑，结果是得不偿失。其次，易使自己误入
歧途。如果“美颜”伎俩一时蒙蔽了他人，又会
助长虚荣浮夸之心，容易“美颜”成瘾，纸上繁
华，最终越走越偏。再次，这会带坏单位风气。
对工作成绩“美颜”，实质上是欺上瞒下、造假
骗人，也是一种腐败行为，如果人人效仿，将
形成浮夸虚假之风。

为何要给工作成绩“美颜”呢？大多数是由
于工作不出色、成绩不漂亮，希望借给成绩包
装、上色、美容，使成绩看起来不至于太差甚至
超过同事，给领导留下好印象。表面上看是虚
荣心作祟，根本原因在于没有树立正确的政绩
观。这些人误以为报喜多了、亮点突出了，在领
导心目中的形象自然就提升了，却忽略了我们
党德才兼备、以德为先的选人用人原则。

其实，没有突出成绩不可怕，可怕的是指
望歪门邪道欺骗他人、自欺欺人。我们都应树
立正确的政绩观，坚守敢讲真话的担当，总结
成绩时坚持求真务实，说实话、报实情，一是
一、二是二。反映的情况都是真实的而不是虚
假的，所举事例必是客观存在的，而不是个人
凭空捏造的，这才是正道。这是对自己的工作
负责，也是对单位的长远发展负责。

作为各级组织来说，要树立正确价值导
向，不断优化考核评价机制，不能光听其说了
什么，更要看其平时做了什么，形成理性务实
的工作作风、积极向上的工作氛围。

行胜于言，质胜于华。只要我们平时脑中
多装事、心中多谋事、手中多干事，扎扎实实
做好本职工作，到时自然能向领导和同事展
示一个无须“美颜”的漂亮成绩。

岁末年初
一年的总结怎么搞

总结？纠结 郑千山作

一年一度的年终总结工作如期而至，“创
新”成为高频词，有的基层领导干部甚至说，年
度工作干得再好也是应该，非要玩点创新的花
活儿才算成绩。于是投入大量人力物力财力

“创新”，精心准备点位、展板、材料等，不仅加
大了基层负担，让基层干部叫苦不迭，最终群
众也不满意、不买账。

其实，基层对年度工作成效进行总结并没
有错，不好的地方在于盲目追求成绩、突出亮
点，迷恋于形式主义。基层出于政绩需要，以及
不同的利益考虑，也有部分领导干部患上了

“亮点综合征”。他们错误地认为，要得到上级
领导的认可，就必须拿出“亮点”，这样才能摆
上“桌面”，能够“挺直腰杆”说话。其结果往往
是实事干得不多，成绩却“突出”。部分人仅仅
把目光放在“亮点”上，干工作想事情，唯“亮
点”马首是瞻，缺乏整体大局观念，也忽略群众
满意不满意，而只看领导满意行事。长此以往，
抛弃了脚踏实地的作风，而专搞些华而不实的
花架子 。

一些基层干部疲于应付领导的“亮点期

待”，精力花在钻研怎么“造亮点”“树示范”，
本该为群众服务的时间被侵占，由此陷入恶
性循环。然而，仅靠形式主义打造的“亮点”，
终究是竹篮打水一场空。即使纸面上贴了金，
却忽略了干部的责任和群众的期待，群众会
满意吗？

用“亮点”代替实干，无疑是捡了芝麻丢
西瓜，这样的“亮点”，是形式主义结出的恶
果，要不得。

“亮点”虽好，但只是为了个人或小团体
的利益着想，它之所以有市场，一方面是某些
领导干部投机取巧，另一方面则是某些干部
错误的引导，他们下基层调研或视察，喜欢看

“亮点”，不喜欢提不足，更难以发现背后存在
的问题。

因此，要整治年终总结“亮点综合征”，基层
单位要树立正确的观念，做到求真务实；上级领
导下基层检查，不仅要看取得的成绩，更要看不
足，发现存在的问题，引导基层干部树立正确的
政绩观，以实绩向群众和上级交上漂亮答卷，而
非一份注了水、抛了光的年度总结材料。

岁末年初，城里的机关单位要安排总结
工作。

周末回村，碰上村里的第一书记和几个
农民在村口聊天，议论全年的农事活动及各
户的农业收入支出。看来，他也是和村民们搞
年终总结。这个做法好，我为他点赞！

眼下正处于农闲，此时和农民一起回顾
总结一年农业经营中的经验和教训，归拢收
益，反思不足，对搞好来年的农业生产、促进
家庭收入增加大有益处。一些农民还不善于
反思总结，很需要相关部门特别是在农民身
边工作的同志，如村里的第一书记、大学生村
官等，用农民喜闻乐见的方式，引导、帮助他
们开展年终总结。

首先，要引导农民对一年的农业生产及
销售情况“回头看”，特别是看一年劳作收获
的农产品是否符合市场需求、能否实现顺畅
销售。毋庸讳言，不少地方出现过农产品丰产
却滞销，导致增产不增收现象，这种情况需要
重视。面对农业科技高速发展和市场供给侧
结构性改革的新形势，怎样从生产、供给端入
手，用好无人机、手机、网络直播等新农具，激
活优质农产品的生产和经营，提升市场竞争
力，是新时代发展现代农业必须掌握的务农
新知识。年终总结就要帮助农民学习现代农
业知识，学会研究市场，促进产业融合，实现
农业与市场的有效对接。

其次，要引导农民计算种田成本账。有些
农民只顾埋头耕作，只看收成，不计算成本支

出，造成了浪费却不知道。例如种粮食，采用
精量或半精量播种可以节约种子，但许多农
民仍按老习惯播种，仅此一项就多投入不少
钱；还有施肥，不考虑土地肥力的实际情况和
农作物生长需要，以为有投入就有丰收，一味
花钱买肥施肥，结果多花了钱却不一定有好
收效，还导致资金、物资和人力浪费。计算种
田成本，提高成本意识，掌握降低农业成本的
具体方法，对农民来说很有必要。

同时，要引导农民学会销售。一些农产
品销售不畅、售价不理想，有因“惜售”而错
过合理价格的，有因信息不畅耽误销售时
机的，还有因不懂网络销售而造成“养在深
闺人未识”的。要引导农民学会认识市场和
分析市场，不被虚假的市场现象所迷惑，不
盲目跟风扩大或缩小生产。要帮助农民开
展市场预测和前景分析，从热闹的交易中
看到风险，从冷清的市场上看到机遇，实现
生产、加工、储运、销售协调发展，发展完善
的产业化链条。

在引导和帮助农民开展年终总结时，要
形式多样，更要注意接地气。譬如利用茶余饭
后、走亲访友的机会，和农民促膝谈心，聊聊
一年的收成，讨论来年的设想和规划。作总
结，重要的是帮助农民梳理农业生产经营中
的好经验、好做法，盘点和确定切实可行的经
营措施，想好如何种地、怎么养殖，为新一年
农业生产和经营提供“决策参考”，为明年有
个好收成好收入，打好稳实的基础。

车要年检，身体要年检，婚姻也一样，年
终的时候，给自己的婚姻总结一下，更有利于
未来家庭的和睦与幸福。

我们结婚三年了，虽然平时经常吵吵闹
闹，但总体来说日子过得还算幸福。亲戚朋友
说，想不到我们两个性格爱好差异那么大，生
活在一起居然还挺好。其实，婚姻也像一台高
速运转的机器，有个磨合期，要不断地添加润
滑剂，更需要长期的保养。我觉得，“婚姻年检”
是保证我们婚姻质量的有效方式。

每年年终，我和老公都会对婚姻进行一番
检验。年底的一天，我们进行了第三次“年检”。

我们约在晚8点于市中心一家很有格调
的咖啡屋见面。那天，他来得很早，手里拿着红
玫瑰，我觉得气氛浪漫温馨。我们各自把这一
年来对婚姻的感受和对方的优缺点都一一地
写在纸上，最后还要提出改进的建议以及明年
的生活计划。喝着咖啡，他先发言。他说，总的
来说，他对这一年来我们的婚姻状况还是比较

满意的。接着，他说了我许多的优点，勤劳、温
柔、孝敬父母、持家有方等，他也指出了我的许
多缺点，比如说有时只顾忙工作不知道照顾身
体，有时不太注意自己的形象等。他的批评与
表扬都比较中肯，我虚心地接受。确实，我是个
工作狂，一忙起来就常常忘记吃饭，为此还落
下了胃病。

我也指出了他的优点与不足。比如，事业
心、责任心都很强，也关心家人，但烟要少抽、
酒要少喝等。他非常平和地接受了我的建议，
并表示以后一定改掉这些坏毛病。

对明年的婚姻如何经营，我们也都提出
了许多美好而可行的建议。我们希望，明年有
一个小宝宝，那样的话，我们的日子将更加忙
碌充实；有一套更大的房子，那样的话，更方
便我们的父母来时居住。第二天，我们婚姻年
检中发现的问题与来年的计划都打印了出
来，贴在了床头，对我们是个提醒，让我们朝
着更好的方向去努力。

还是不要用AI
写年终总结为好

◎ 张国栋

目前又到了打工人写年终总结的时候，
许多人为此绞尽脑汁。与往年不一样的是，今
年的AI（人工智能）代写火了。据报道，只要
不到30元的价格，输入关键词，就可一键生
成年终总结报告。

借助AI写年终总结，尽管需要花钱但却
省时省力，“性价比”还算可以。问题是，这样
的代写靠谱吗？体验者发现，内容几乎没有干
货，比较概括、空洞，仅开头语和结束语可以
摘抄几句，中间段落还是需要体验者放入自
己的工作成绩和感悟。

可见，AI写的年终总结不是“放之四海而
皆准”。作为一种新兴技术工具，AI帮助用户
代写年终总结本身无可厚非，但AI终究仅仅
是一项技术工具，既不能分门别类，详细而具
体地了解每个人的工作情况，更难以大包大
揽，代写出各自不同角度、不同时段的真情和
感悟，只会依葫芦画瓢，结果内容千篇一律。

这也说明，有必要在特定领域、特定应用
场景，对AI的部分功能权限进行限制，比如
年终总结之类。同时还需要注意的是，在不少
业内专家来看，大部分国外生成式AI模型，
由于其用于训练的语料大多基于西方意识形
态，因此打工人采用国外AI模型生成年终总
结、年终报告时需慎重，以免引发麻烦。

从发展趋势来看，AI将会使得人人都能
有一个“私人助理”，将人们从部分重复性工作
活动中解放，帮助人们从事更多具有创造性的
活动。但AI终究仅仅是一项工具，写不出属于
你的有干货的年终总结，毕竟，自己的事情自
己总结还是牢靠些。

这段时间，频繁听到“盘点”和“总结”。
打开电视，娱乐节目在盘点全年大事件，

比如这一年曝光率最高的明星排行榜；听收音
机，电台主持人用温婉的声音说，盘点一下幸
福，总结一下成就；刷到的视频里，很多话题是
盘点全年爆火名场面；常去的论坛里，最火的
帖子还是年终总结，无数的网友跟帖留言……

而我这段时间反倒是最沉静的，因为我
年终不盘点，岁末不总结。

过去的一年，对我来说，也许是永远也不
会忘记的年份。这一年，我经历得太多。那曾

经痛彻心扉的记忆，不能再去提起；曾
经繁花似锦的时光，不用再去总结。

这一年，也有不甘心，也有不
情愿，也有不满足，但这些是心中
最不想去触碰的记忆，我不需要
总结，只需要静静地等待，等待时

间带走伤痛，等待时间让
结痂的伤口慢慢复原，光

洁如初，我想，这就
足够了吧。

曾经拥有

的繁花似锦的记忆，是心中丰盛的财富，不需
要盘点。只要想起，就会有无数美好的画面在
脑海中定格，这些场景是最不可能忘记的，只
要忆及，就会有激情温暖全身，就会有笑容拂
过脸颊。我想，我所要做的只是带着这丰盛的
记忆，微笑着往前走。

这一年像过去的每一年一样，我尽力做
到内心平和、步履坚定地走过每一天。虽然经
历了创业的失败，但也挺过来了。我们的人生
不是拿着单程票吗？我已经不可能以现在的
眼光来改变之前的选择，唯一能做的是从这
场创业中总结经验教训，然后，重新揣着满满
的希望上路，走好未来的每一天。

这一年，我做了很多事情：我首次创业失
败，却依然行走在创业的道路上；我投入第二
次创业，用心做好门店，成为全市同行业好评
榜第一名；我依然在写作的路上；我依然在成
长的路上，学习心理学和家庭教育，学习跟孩
子相处的方法技巧……

但是，我在年终不盘点、不总结。树木荣
了枯了，只是悄悄地刻了一圈年轮在心里。平
凡如我，只是不回望，安静平和地走向明天。

年终总结贵在真实
◎ 潘江平

实绩派

总结莫盲目追逐“亮点”
◎ 胡喜庆

我在年终不盘点
◎ 苗君甫

延伸派

帮农民开展年终总结
◎ 周荣光

对婚姻年检
◎ 蒋清浅

对策派

技术派

编者按

不知不觉间，又是岁末年初。这一年

里，有埋头奋进也有迷惘彷徨，有欢欣喜悦

也有艰难困苦，有激昂奋发也有沉吟低回；

有春花秋月也有风霜雨雪，是时候仔细作

一份总结了。

这个总结不论是写在纸上给别人看还

是留在心里让自己读，都烙印着我们排除

万难、跋涉千里的脚步。套路还是真诚？今

天，我们来听一听大家怎么做怎么说。

逍遥派


